

661996.

Casa de antigüedades

Por Enrique Bunster, Editorial del Pacífico 1972

La exagerada tendencia de algunos ideólogos e historiadores a trazar grandes escenarios alternativos, los hace olvidar a menudo que la historia, la escriben y la protagonizan hombres, mujeres, personas que viven justas en una misma época, en el mismo territorio y bajo una misma autoridad o sistema que los creían a todos.

Pierre Gasolé intenta una vez, con evidente éxito, ejutar la historia desde el ángulo del pueblo, del conglomerado humano que surge y goes ando en un tiempo determinado. Su "Historia del pueblo francés" logró lo que quería. Dijo la oración de una enorme masa común: indiferentes como e ignorantes, que lleva a lo largo de los siglos la carga, a veces ligera, a veces pesante, de una existencia sencilla de pruebas o iluminada, de un pozo.

Enrique Bunster ha creado entre nosotros un género novedoso. Sus "miniaturas" o medallones históricos, tienen la virtud de hacer desaparecer el acontecimiento general al debajo y el drama cotidiano individual. No pierde esa idea, sino que gana. La verdadera historia. Poco a poco cubre el fondo del gran escenario que conserva su vital y su eterno, un dibujándose silencio y figuras de las personas que crecieron viviendo y que determinaron, enriquecidas o frustradas, tales o cuales resultados.

La historia se convierte, así, en algo vivo. Desaparece la pretensión doctrinaria, el plan ideológico, que en otras obras desvirtúa la riqueza del escenario y la hace misteriosa en todo su estremo empeño por hacer que los protagonistas o comparsas actúen como el quiere él, actúen, digo lo que él quisiera hacer actuar, paraultimo, sirvan de receptáculo al recorrido, al "comportamiento" o lo que sea, su teoría doctrinal.

"Casa de Antigüedades" tiene la "viva" personalidad y irreverencia del que no intenta desvirtuar, pero que, por ello mismo, puede resultar desverdejante o ridículo todo lo que encuentra a su paso. Escondido de exigencias previas, oculta por donde le parece, va a donde su destino o galardone le propone, se detiene en el punto que le atrae y, de allí adentro, al que se aleja, viene man-

nos puntos de estacionamiento fijos a que van a cerrarla obliga el nacimiento de una nueva gente, rigida.

En el ensayo de Enrique Bunster hablamos de todo, pero hace ese todo hay un decorar incluir como un factor de enlace y de coordinación que es la presa interna vitalidad, animación contagiosa en que sus otros tantos apuntes de una realidad claramente establecida, dejan su huella en que el carácter sea oral, rico, arbitrario y tan adicto a la fantasía como al efectivo resultado, permitiéndole obtener los resultados y las frustas más supersti-
tivas.

Personas durmientes o vivientes. El artilugio de nuestra nacionalidad, bien comprendido e incomprendido por otros sectores. Que crece ser avacado y sólido y seco, y se pierde en espesuras vaguetas y hoy en destino, aparece aquí, en todo el espesamiento de su originalidad. Nadie menos atendido a convenciones ni más expectante en posos sus actos. El "pelotón", que para algunos es el síntesis de la tradicionalidad nostra, es sólo su capricho y penitencia inteligente, si agudo sentimiento popular, que identifica tanto como preñada con los rasgos y las raíces más fuertes de la auténtica nacionalidad.

Tanto lo visto, sorprendente de las arenas y rocas que nos permiten observar el humano, el diabólico y se adhiere, con genio y originalidad, a lo que hoy predicaban los antropólogos y esgrimen como su actua inicia e como un bullicio que nadie habrá hecho todavía. La costumbre es otra belleza, arrastrada y dirigida por el Poder, que la lleva a que desear, natación, tránsito, gobernancia y organizar de París. El poderío de Estados Unidos y la aspiración de independencia a Chile, no solo para hacer frente a la nación americana, en políticas semejantes para adelantarse a cualquier reacción imperialista, encuentra en el sorprendente "estadio" el más apogeo de los sangres y al más finax y fecundo de las estrategias.

Los dos grandes peligros que acuchillan entonces a Chile eran los dos extremos extremos: la incongruencia de un sector aristocrático, rebeldía a la autoridad y hostilidad a la profesión, y al

exagerado orgullo para el país.

Bunster es un artista y, esencial, adicta

a los que incluyen en sus misterios en esa dulceza, magia y fantasía tareas que es la erración. Una pieza ligera en sus páginas recordaba las Valentinas Puchón, con sus cuadros que venían el hermanaje europeo: Juan Francisco González, con su prodigiosa y volcánica impren-
sión, y el ingenioso e instintivo Herrera Goyeneche,

que casi todo descubrieron en su tiempo, ignorando o creyendo que ya no tenía su superficie lenta y aburrida. Los recuerdos y los análisis que Bunster hace de los tres, revisan una cuerda estética que respalda sus acentos en la "mitología" biográfica o en el cuadro histórico "personal" e intimista. A cada cual otorga el cuestionario juicio, la evocación ingenua y certeza que ilumina al personaje pero también arroja claridades sobre sus telas.

Estarán ante un bello volumen, escrito con elegancia, plenitud y poder. Con un don excepcional, Bunster trae la historia hasta el presente pero lleva también el presente hacia el pasado, de la conciencia comunitaria de influencia, de la Justicia en ambos puntos de vista. Brotó este libro que posee una encantadora actualidad y un desimino y agil sentido del ayer. Como dicta el autor, "el cronista Bunster, novillero de bulleílante sangre británica, lo que importa a un país es que sus mestizos estén vivos y no que los vivos estén muertos". En la que el cronista en "Casa de Antigüedades": trae a la vida a quienes sin darse cuenta, en nuestro país o en su propia grandeza o pequeña historia, e incorporanlos a la sangre de todos los que seguimos vivos. Así, la historia no se interrumpe ni se rompe. Continúa viviendo la que siempre fue: invitaciones, serieras, alegrías, estrambóticos, triunfos o derrotas de unos chilenos en desventuradas tierras, que crecen y amarran a los chilenos que vinieron más tarde y todavía se enferman por visitar a la tierra que los hizo nacer y de la que se sienten responsables hasta en su más recóndita fibra.

Fernando Durán V.

EL MUSEO

VIAJAR AL MUSEO

13

30. VII. 1972

Casa de antigüedades [artículo] Fernando Durán V.

Libros y documentos

AUTORÍA

Durán V., Fernando, 1908-1982

FECHA DE PUBLICACIÓN

1972

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Casa de antigüedades [artículo] Fernando Durán V.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile